

LIBROS RECIBIDOS

Todo libro de temas ecuménicos, recibido en la redacción de DIALOGO ECUMENICO, será reseñado oportunamente en esta sección.

MICHEL HAYER: *Liturgie Maronite. Histoire et textes eucharistiques* (Maison Mame, Tours, 1964; XVI+435 pp.).

Muchos e interesantes son los trabajos sobre las liturgias orientales realizados por especialistas occidentales. Pero he aquí a un sacerdote maronita, profesor en el Instituto Católico de París, historiador, ecumenista, islamólogo, perito en el Concilio y liturgista, que ofrece a los lectores europeos un estudio denso y profundo sobre la liturgia maronita a la cual pertenece.

Comienza el autor con un largo capítulo narrando la historia de la Iglesia maronita, que representa "la tercera vía de acceso al misterio de Cristo, trazada por los Padres siríacos" —siendo las otras dos la griega y la latina—, a partir de la vida de su fundador, San Marón, refutando las acusaciones gratuitas de los adversarios de la tesis de la perenne ortodoxia del pueblo maronita y su constante fidelidad al Vicario de Cristo. En los once restantes capítulos se enfrenta con el problema litúrgico, haciendo conocer a los occidentales, bajo el clima del Concilio, las riquezas inagotables de esta liturgia antioquena que se celebra en el mismo idioma que empleó el Señor durante su vida mortal, y que representa la etapa primitiva de la existencia de la Iglesia. Traduce y analiza las ocho *anáforas* más antiguas y la misa presantificada del Viernes Santo, y se detiene muy largamente en el estudio histórico-crítico de las reformas litúrgicas que se realizaron a lo largo de los siglos y que acabaron por desviar esta liturgia oriental de su genuina pureza, proponiendo una vuelta a las fuentes primitivas, depurando la liturgia maronita antioquena de todos aquellos elementos extraños que se le han añadido posteriormente.

IGNACIO SAADÉ

J. J. VON ALLMEN: *Vocabulario Bíblico*. Ediciones Marova, S. L. Viriato, 55. Madrid-10.

Nos alegra ver publicado en español y editado en España, el estupendo *Vocabulario Bíblico*, compuesto bajo la responsabilidad directora del prestigioso teólogo reformado de la Universidad de Neuchatel (Suiza), Jean-Jacques von Allmen.

Un equipo de especialistas reformados y luteranos de habla francesa, ha conseguido un libro de verdadero interés para todos los cristianos que deseen profundizar en las Sagradas Escrituras, pues su terminología es asequible a todos. Sin duda alguna es el mejor libro de su clase editado en nuestra lengua, y no debiera faltar en la biblioteca de ningún amante de la Palabra de Dios. Lo recomendamos cálidamente.

En el prólogo a la edición española se dice:

“El amor y la veneración —casi el culto— que nuestros hermanos tienen a la Sagrada Escritura les impulsan al constante y diligente estudio del texto sagrado...”.

“Invocando al Espíritu Santo, buscan a Dios en las Escrituras como a quien les habla por medio de Cristo que anunciaron los profetas, el Verbo encarnado por nosotros. En ellas contemplan la vida de Cristo, así como las enseñanzas y los hechos realizados por el divino Maestro para la salvación de los hombres, y especialmente los misterios de su muerte y resurrección...”.

“En estos términos se expresa el decreto conciliar sobre el ecumenismo acerca de la actitud protestante hacia la Sagrada Escritura. Para nosotros, protestantes, se trata de una invitación fraternal a permanecer fieles a la imagen que de nosotros se ha formado. Invitación que debemos atender, no solamente porque expresa la razón profunda de nuestra alegría en la salvación —la contemplación de los misterios de la muerte y de la resurrección de Cristo— sino también porque nos dice cuál es, hasta el día bendito de la congregación de los cristianos en la unidad, por la que Cristo no cesa de orar, nuestra vocación específica, la que la Iglesia católico-romana respeta en nosotros: recordar a la conciencia de la Iglesia universal el esplendor y autoridad de la Escritura Santa”.

El *Vocabulario Bíblico* tiene una verdadera proyección ecuménica y ello es un valor más para protestantes y católicos-romanos que anhelan la unidad.

Felicitemos a Ediciones Marova S. L. por su indudable acierto en la elección del libro para su publicación en nuestra patria, así como también por la presentación cuidadosa y de buen gusto.

ANTONIO ANDRÉS

ROGER SCHUTZ - MAX THURIAN: *La Palabra viva del Concilio*. Texto y comentarios de la Constitución sobre la Revelación. Madrid, Ediciones Studium, 1967, 150 pp.

Un año después de su publicación por *Les Presses de Taizé* aparece en nuestra lengua la versión del comentario a la Constitución sobre la Revelación, escrito por los dos conocidos monjes de Taizé, que fue tan favorablemente acogido por la crítica católica. Las alabanzas que se han dedicado a este comentario nos parecen justas, por la imparcialidad y claridad con que está redactado, por su sinceridad en reconocer las diferencias que todavía subsisten entre católicos y protestantes en torno a la Revelación y por el sentido ecuménico con que ha sido compuesto. La obra consta de dos partes: primeramente nos ofrece el texto de la Constitución; a continuación viene el comentario de los seis capítulos, número por número. El capítulo comentado con más extensión es el segundo, sin duda por la importancia del tema y los problemas ecuménicos que encierra. La traducción, clara e inteligible, no es siempre elegante. Completa el volumen un sencillo, pero interesante prefacio, del P. H. de Lubac.

A. RÓDENAS, Sch. P.

DREHER - WEITMANN - GREINACHER - MAYER - RITTER - GODDJIN - DANIEL: *Estrategia de una pastoral diocesana* (Versión española de O. F.), Ed. Studium, Madrid 1967, 84 pp.

En el conjunto de artículos, que de tan conocidos autores nos ofrece este pequeño libro, se nos esbozan densamente las líneas de una buena pastoral de conjunto. A través de sus reflexiones e interrogantes nos brinda un estudio sobre las realidades diocesanas y las más apremiantes realizaciones eclesiales y parroquiales. Librito por tanto interesante para la pastoral actual.

JUAN JOSÉ SÁNCHEZ

SECRETARIADO PARA LA UNIÓN DE LOS CRISTIANOS: *Directorio para el Movimiento Ecuménico*. Ed. Studium, Madrid 1967, 54 pp.

Edición de bolsillo, manual, con excelente impresión; muy manejable. El texto está presentado por Monseñor Willibrands, que explica y puntualiza los grandes temas del Documento. Texto imprescindible de leer y consultar por todos los implicados en tareas pastorales y ecuménicas.

JUAN JOSÉ SÁNCHEZ

A. DE CASTRO ALBARRÁN: *Lo Nuevo Conciliar y lo Eclesial Perenne*. Ed. Studium, Madrid 1967, 180 pp.

El libro recoge cinco conferencias pronunciadas por el Canónigo madrileño en mayo de 1966, que tuvieron resonancia nacional. Por los márgenes de una línea integrista aborda con valentía los grandes temas conciliares propugnando su inserción en lo eclesial perenne. Amasándolo, a la vez, con profundas precisiones teológicas y jurídicas. En ese estilo característico del autor se advierte un sordo remoloneo hacia los nuevos aires eclesiales. Libro, sin duda, muy diversamente apreciado según las diversas líneas del pensamiento eclesial actual; pero por lo mismo interesante para unos y para otros.

JUAN JOSÉ SÁNCHEZ

A. M. RAMSEY (Arzobispo de Cantórbery): *El Evangelio y la Iglesia católica*. Editorial Centro de Publicaciones Cristianas. Apartado 2773. San José. Costa Rica.

Después de transcurridos unos años, el libro del actual arzobispo de Cantórbery tiene plena actualidad. Lo escribió siendo arzobispo de York, y si bien la obra no representa la totalidad del pensamiento teológico anglicano —¿acaso se podría escribir una obra que lo reuniese totalmente?— pensemos que la Iglesia de Inglaterra lo eligió para Primado después de conocerla.

El que escribe estas líneas opina que esta obra debiera ser más conocida de lo que es actualmente, por los católico-romanos españoles. Seguramente muy pocos conocen su existencia, a pesar de su contenido ecuménico. El título de los capítulos ya es sugestivo:

I. La Iglesia hoy.—II. Uno murió por todos.—III. Luego todos murieron.—IV. El significado de la unidad.—V. Evangelio y Ordenes eclesiásticas.—VI. Evangelio y Episcopado.—VII. Adoración.—VIII. Liturgia.—IX. La verdad de Dios.—X. Desarrollo del Catolicismo.—XII. Los Reformadores y la Iglesia.—XIII. Ecclesia Anglicana.—XIV. Re-unión, Muerte y Resurrección.—Apéndice: La Sede romana y la unidad.

ANTONIO ANDRÉS

J. J. ALLMEN: *Ministerio Sagrado*. Ediciones Sígueme, Salamanca.

Ediciones "Sígueme", de Salamanca, ha comenzado la publicación de la colección DIÁLOGO, que consideramos una de las mejores en el campo de la literatura ecuménica.

El primer número es una obra del pastoralista de Neuchatel, J. J. Allmen, titulada *Ministerio Sagrado*.

La problemática del ministerio en la teología reformada es, en nuestros días, motivo de interesada reflexión entre sus teólogos; aunque es cierto que a otros no les inquieta demasiado, al considerar que el ministerio es un servicio prestado a la Iglesia por cristianos que han tomado esa representatividad. El sacerdocio de todos los creyentes hace, pues, innecesaria la existencia de un clero, pero precisa de especialistas, llamados Ministros o Pastores.

El autor de *Ministerio Sagrado* se ha enfrentado con un tema que tiene gran importancia en el diálogo con otras Iglesias. Dice en la página 54: "El protestantismo en su concepción del ministerio sagrado se encuentra, pues, dividido, con contradicciones y dudas, con una carencia en su izquierda de cualificación del ministerio sagrado en cuanto a tal, y, en su derecha, con una "sacerdotalización" orgullosa precisamente de lo que no puede ser sino un servicio. Con todo, no me incumbe decir la utilidad de las dudas y de las contradicciones protestantes con vistas a la solución ecuménica del problema del ministerio, problema que exige una solución de forma insoslayable. Me parece, más bien, que debo decir aquí que nosotros, "protestantes", no llegaremos a encontrar solos una solución aceptable a este problema y, por consiguiente, que los "católicos" desempeñan en esto un papel esencial ayudándonos a encontrar, en un contexto purificado, los elementos principales de la solución "tradicional" que, según mi opinión, es la buena".

En fin, es una obra de interés, o por lo menos así lo creemos nosotros, para protestantes y católicos. Los capítulos 2. Clero y Laicado.—3. La Autoridad pastoral según la doctrina reformada.—4. La continuidad de la Iglesia según la doctrina reformada, son prueba evidente del interés que encierra la obra.

Felicitemos sinceramente a la Editorial "Sígueme" por la publicación de la Colección DIÁLOGO, que a no dudarlo estará en todas las bibliotecas.

ANTONIO ANDRÉS

J. JEREMÍAS: *El mensaje central del Nuevo Testamento*. Ediciones Sígueme, de Salamanca.

Nos agrada la presentación de la obra: "En ciertos círculos españoles no deja de producir escándalo, o al menos cierto recelo, el que editoriales católicas publiquen obras de autores protestantes. Acaso se deba tal recelo a mentalidad excesivamente 'a la española' o formación de 'manual de teología', según las cuales el protestante es 'adversario' a quien hay que destruir al menos con las armas de la inteligencia, dado que hoy no sería ya honroso hacerlo con otras.

El público español necesita conocer el pensamiento protestante..."

Lo cierto es que J. Jeremías es uno de esos exégetas que interesan a todos los amantes de la verdad bíblica, y por lo mismo nos parece acertado la publicación de esta obra que, realmente se trata de cuatro interesantes conferencias dadas en los EE. UU.

¿Ha sido elegido por el propio autor el título de la obra, de por sí tan comprometido? No es fácil escoger y decir a los lectores: "¡esto es lo más importante de la teología del Nuevo Testamento!"

Ciertamente el autor de las conferencias también lo es del título que las abraza en una misma obra. Estas conferencias llevan los siguientes títulos: I. Abba (Padre).—II. La muerte como sacrificio. III. Justificación por la fe.—IV. La palabra reveladora.

Todo está expuesto con tal sencillez que no habrá lector que deje de comprender lo que lee en este pequeño pero grande libro.

ANTONIO ANDRÉS

MAX THURIAN: *La Eucaristía*. Ediciones Sígueme, de Salamanca.

La aparición de la segunda edición de esta obra, ya es un indicio del agrado con el que ha sido recibida por el público español.

El autor es un monje reformado de Taizé, que profundizando en su teología y en las Sagradas Escrituras le ha llevado a las conclusiones expuestas en la obra. Es, pues, un autor profundamente protestante, que enamorado de la liturgia ha engrosado las filas de los que desean un más amplio Oficio de Santa Cena, según el patrón tradicional. Desde luego que estando siempre supeditado a las Escrituras Santas, principio éste muy reformado.

Los subtítulos de la obra manifiestan cuál es la tendencia de su autor y a las conclusiones que llega: "Memorial del Señor". "Sacrificio de acción de gracias y de intercesión". No es equívoca su posición profundamente protestante conservadora.

Las solapas del libro tienen unas afirmaciones que compartimos: "Un libro de teología litúrgica y un esfuerzo de teología Bíblica, para provocar, por el encuentro de biblia y liturgia, una meditación profunda y una vida de caridad".

"Max Thurian, alma noble y espíritu abierto, jamás polemiza, escribe meditando".

"Una obra de acentos cautivadores de sinceridad, enormemente sugestiva".

ANTONIO ANDRÉS

T. J. ALTIZER y W. HAMILTON: *Teología radical y La muerte de Dios*. Ediciones Grijalbo, Barcelona.

Es un libro interesante, para personas de una formación muy completa. Si usted, lector, está en la condición apuntada medite

la situación que han 'descubierto' algunos teólogos (¿realmente puede dárseles este nombre?). Si usted no tiene una formación teológica y filosófica bien formada, no lo lea.

Nietzsche, Dostoievski y Freud, por una parte; Tillich, Bonhoefer y Bultmann, por otra, se señalan como los inspiradores de este movimiento que pretende darle un camino al mundo llamado "mayor de edad", esto es, que su secularismo es la consecuencia de haberse apartado de todo cuanto pueda parecer u oler a Iglesia y doctrinas. Tal vez lo que se llame así mismo "mayor de edad", no sea otra cosa que "infantilismo teológico, en un mundo crecido en técnica".

El libro tiene interés, pues nos presenta unos problemas que interesan grandemente: Dios, cristianismo, etc. Refleja unos problemas que lo son mayormente en ciertos círculos religiosos. Sin dudarle recomendando muy de veras la obra a todos aquellos que necesiten conocerlo para su pastoral. Opino que todos los sacerdotes y seminaristas deben, pues, leerla con atención.

La propaganda del libro dice: "También refleja, con fundada esperanza, la opción de aquellos cristianos que han decidido vivir en Cristo en un mundo mayor de edad".

ANTONIO ANDRÉS

HENRY KAMEN: *La Inquisición española*. Ediciones Grijalbo, Barcelona.

Después de haber leído tantas obras tratando sobre la Inquisición española, hemos quedado más que hartos para tocar nuevamente el tema.

Nacionalistas o ultraconservadores que ponen de manifiesto su complejo de culpabilidad al defender la Inquisición intransigentemente. Morbosos que se deleitan leyendo los martirios inquisitoriales echando, entre tanto, pestes contra todo lo español —aunque el mismo lo sea, ¡mejor si lo es!— y no viendo otra cosa que hogueras y tenazas prontas al martirio de los inocentes.

Pues bien, un poco forzados —lo declaramos honestamente— comenzamos la lectura de la *Inquisición española*, de Kamen, y cuál sería nuestra sorpresa al comprobar que nos agradaba.

Los editores bien dicen: "Este es un pequeño libro sobre un gran tema. Un tema que siempre apasionó a todos cuantos se han interesado por la historia del acontecer hispánico durante la Época Moderna.

La necesidad de un nuevo estudio sobre la Inquisición española se venía sintiendo desde hace tiempo. Propósito del autor ha sido crear una síntesis de todo cuanto se ha escrito sobre el origen, auge y posterior abolición de la Inquisición... Esencialmente este libro es una tentativa de interpretación de su verdadero y exacto lugar

en la problemática del ser histórico español. A los huesos de la historia institucional sólo es posible insuflarles vida en el contexto de los seres humanos que constituyeron la sociedad y vivieron, lucharon y murieron en el seno de su mundo colectivo”.

El autor forma parte de la directiva del Departamento de Historia de la Universidad de Edimburgo. Recientemente ha sido nombrado profesor de la nueva Universidad de Warwick, y publica artículos sobre historia en varias revistas especializadas de España e Inglaterra.

ANTONIO ANDRÉS

J. A. T. ROBINSON: *Sincero para con Dios*. Ediciones Ariel, S. A., Barcelona.

Sería suficiente decir de esta obra, que ha levantado tal polémica en todo el mundo, que tiene un indudable atractivo para leerla. En muchos círculos se había dejado de hablar sobre religión, pero la aparición de este libro dio más que suficiente motivo como para empezar de nuevo a plantear sobre el tapete las cosas que parecían sin interés para ellos.

Esto es ya motivo suficiente para ser apreciado por los cristianos, aun no estando completamente de acuerdo con las conclusiones del obispo Robinson.

En nuestra patria está a punto de aparecer la tercera edición de la obra, manifestando así la buena acogida que ha recibido, creo que muy especialmente por universitarios.

No es raro escuchar de algún lector: “su lectura me ha quitado la fe” y también a otros: “me ha devuelto la fe”.

Nosotros opinamos que es una vulgarización de los teólogos: Tillich, Bonhoefer y Bultmann. Tal vez el autor vivió febrilmente el pensamiento de ellos durante una enfermedad, y así lo manifiesta él.

Dice en su libro: “Ya que el Evangelio cristiano se halla en perpetuo conflicto con las imágenes de Dios erigidas en la mente de los hombres, incluso cristianos, cuando en cada generación se esfuerzan por acotar su sentido. Estas imágenes cumplen una finalidad esencial: la de precisar lo incognoscible, la de limitar lo inagotable, para que los hombres y las mujeres corrientes puedan situar su espíritu a la vera de Dios, y tengan algo en qué fijar su imaginación y sus plegarias. Pero en cuanto estas imágenes se convierten en un sustituto de Dios, en cuanto llegan a ser Dios hasta el punto de ser excluido o negado todo lo que no se halla incorporado a la imagen, entonces ha nacido una nueva idolatría y una vez más ha de ser sometida a juicio”.

ANTONIO ANDRÉS